

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Amado, prelado insigne que habiendo llenado su pastoral mision en la tierra, reuniendo todas las circunstancias de que deben estar adornados los obispos segun san Pablo. Murió en Sans de Francia con universal sentimiento de sus ovejas.

**CULTOS.**—Mañana martes.—En Santa Fé concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez misa mayor. Por la tarde á las seis y media meditacion, Trisagio con música y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

## CORREO DE HOY.

Madrid 9 de setiembre.

Puede asegurarse que el asunto de mayor importancia de que se ocuparon anoche los ministros en el Consejo celebrado desde las diez hasta la una de la mañana, fué la redaccion del discurso de la Corona.

Es para mi indudable que este asunto es el que ha provocado el viaje del presidente del Consejo á Comillas, porque para poner á la firma de S. M. los decretos nombrando los senadores vitalicios y los nuevos gobernadores, bastaba con que fuese el general Martinez Campos.

El Sr. Sagasta ha querido seguramente consultar con el rey los puntos que debiera abrazar el discurso de la Corona, antes de someter esta cuestion á sus compañeros de gabinete.

Así se comprende que el Sr. Sagasta haya traído ya hecha desde Comillas la distribucion del citado discurso, de forma y modo que anoche se limitó á encargar á cada uno de sus compañeros de ministerio lo que habian de decir de sus respectivos departamentos, quedando el Sr. Sagasta con la mision de la redaccion de la totalidad del discurso, á pesar de no ser él entre los ministros el más literato, aunque si el más enterado de las ideas de S. M. respecto al citado discurso.

Dicen los periódicos ministeriales y los demócratas afectos á la situacion, que el Sr. Sagasta y el general Martinez Campos traen de Comillas la completa seguridad de que el gobierno cuenta con la más absoluta confianza de la Corona, y de seguro la noticia es cierta, porque está conforme con los antecedentes que tengo. Los fusionistas no encontrarán por ahora ningun tropiezo en la régia prerogativa, y lejos de ello, las medidas que sometan á su aprobacion tengo para mí que serán más facilmente aprobadas cuando más liberales sean.

Contra lo que ha defendido y practicado el partido conservador en el poder, entiéndese ahora que, marchando en sentido progresivo, se pone más fuerte dique á las aspiraciones republicanas, y lo raro del caso es que por primera vez se encuentran de acuerdo en una cuestion gravísima de conducta los que esto entienden, los que desde el gobierno lo practican, y los republicanos que lo aplauden. Y como quienes en todo esto están de acuerdo defienden encontrados principios é intereses, veremos quienes á la postre se engañan, y veremos tambien si los constitucionales, cuando tengan que dejar el poder, dejan tambien la nacion en condiciones tan tranquilas y prósperas como la han recibido de los conservadores, ó al menos en condiciones que permitan á estos encargarse del gobierno.

La reunion de los federales y el discurso del señor Pi en la tarde de ayer, nada de particular ofrecen. El señor Pi es un idealista intransigente, lo fue en cuestiones financieras, y cuando pudo ser ministro de Hacienda, no quiso serlo, por no practicar sus principios, que eran impracticables, y ahora lo es en política, con la seguridad de no realizar nunca lo que predica.—P.

MADRID 9 DE SETIEMBRE.

El Consejo de ministros verificado anoche duró desde las diez hasta las doce y media. En él, á juzgar por lo que oímos en círculos autorizados, apenas se trató de la cuestion diplomática pendiente con Francia, no obstante de haberse dicho previamente que era el objetivo del Consejo.

Parece que se ocuparon los consejeros de la corona de puntos de vista generales relativos al discurso de la corona, cuyo documento será redactado por el Sr. Sagasta.

Se acordó publicar hoy los decretos de senadores vitalicios y suspender la insercion de los que se refieren á la combinacion de gobernadores civiles por haber sufrido, segun parece, alguna variacion á última hora.

Quedó acordado conceder el mando de una division en el ejército del Norte al general Crespo de la Serna, el de una brigada en Leon al brigadier Ayuso y destinado á Valencia al brigadier Chelly.

Asimismo se determinó que durante la ausencia del ministro de la Gobernacion, que saldrá esta mañana para Lillo y Marmolejo, quede encargado del despacho de dicho ministerio el Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta.

Segun informes de *El Imparcial*, El Sr. Sagasta tiene el propósito de que el discurso de la Corona sea lo más breve posible, y que casi la totalidad de él se dedique á asuntos administrativos y que tengan relacion con el fomento de nuestros intereses materiales, cuestiones que, en su sentir, son en la actualidad mucho más provechosas al país que las de carácter esencialmente político.

Entre ministeriales circula como acordada la siguiente candidatura para la mesa del Senado:

Presidente: señor marques de la Habana.  
Vicepresidentes: marques de Bedmar, Montejo, Moreno Benitez y conde de Torre-Mata.

Secretarios: Abascal, conde de Almina y Maluquer.

Los conservadores votarán probablemente para la cuarta secretaria al señor conde de la Romera.

— Leemos en *El Correo*:

«El último telegrama del señor duque de Fernan-Núñez, espedito ayer mañana, hace creer que á instancia del gobierno frances debía celebrarse una conferencia importante, quizá con mejor cariz que las últimas, las cuales, á la verdad, auguraban un resultado negativo. Esta tarde quizá sepamos algo de esto.»

— Los entorpecimientos que á última hora ha sufrido la combinacion de gobernadores se refieren al Sr. Helguero, que quizá no vaya á Malaga por consideraciones de delicadeza que él ha espresado. Es posible que se quede en Granada el gobernador actual, y se trabaja en igual sentido por el de Zamora; el nombramiento que parece no ha prevalecido es el del Sr. Bermejo para Lugo, á cuya gobierno aún se ignora quien irá.

— El gobierno estudia la forma de establecer colonias en Cuba: al efecto pidió hace dias informes al general Blanco, quien ha contestado que se puede facilitar pasaje á las familias que quieran establecerse en aquella region española, en donde seguramente encontrarán mayores beneficios y seguridades de los que alcanzar pueden en Argelia.

— El gobierno portugues acepta con sentimiento la dimision presentada por su representante en Madrid, el conde de Casal-Riveiro, y nombrará para sustituirle al Sr. Andrade Corvo, ambos queridos y apreciados en España.

— Desde Logroño, donde ha estado algunos dias, ha salido para Estella el marques de la Habana, deseoso de visitar el monumento levantado en Abarzuza para perpetuar la memoria de su hermano el marques del Duero.

— Leemos en un periódico:

«A las fiestas religiosas de Montserrat concurrirán los Arzobispos de Zaragoza y Tarragona y los Obispos de Seo de Urgel, Lérida, Gerona y Barcelona.»

LA SITUACION.

Como se vá agravando en Roma, lo dice la siguiente carta que publica *Le Monde*:

«¿Saldrá el Padre Santo de Roma? Hé aquí una pregunta que todos se hacen aquí y que preocupa á todos los católicos del mundo.

Desde luego no puede dudarse que los italianos sectarios se van á entregar á todos los excesos que se necesiten para obligar al Papa á que salga del Vaticano.

Pululan en todas partes comités revolucionarios, cuyos delegados, en número de 50, se han reunido hace pocos dias en Roma para concertar una marcha unánime, pronunciándose discursos reproducidos por la prensa liberal, que contienen los ultrajes más violentos contra el Padre Santo y la Santa Sede y se ocupará de un proyecto de invasion del Vaticano.

El entierro del mason y literato Casso ha dado pretexto para una manifestacion pública contra la Iglesia. Varios miles de hombres, presididos por el *gran maestro*, que llevaba las insignias de la masonería, ha recorrido las calles de Roma con gran escándalo y estupefaccion de los católicos, á quienes no se permitió llevar las reliquias mortales de Pio IX al lugar de su sepultura.

El lenguaje de la prensa revolucionaria, las amenazas de los sectarios y la posibilidad de que se realicen sus amenazas, aun por medio de los mismos (*ya se dice que se acaba de descubrir una en los alrededores del Vaticano*), todo eso forma una situacion cada vez más grave, sobre todo, atendiendo á que el Gobierno, lejos de reprimir estos proyectos los alienta, ó, por lo ménos, tiene que tolerarlos, por su impotencia para reprimirlos.

No es, pues, de admirar, en vista de esto, que cada día se piense más en el Vaticano en la marcha del Papa.

Consideren Vds. como seguro que esto ya no es un proyecto vago, sino que es una decision adoptada en principio y subordinada tan sólo á la marcha ulterior de los acontecimientos.»

Hasta aquí *Le Monde*; nosotros repetimos lo que decimos en nuestro artículo de fondo.

— Dice *El Constitucional* de Francia que sabe por buen conducto que varias Congregaciones religiosas de ambos sexos, á las que hasta ahora se había respetado, serán disueltas al reunirse las Cámaras. ¡¡Si serán éstas valerosas!!

— *La Correspondencia Provincial*, órgano oficial de Berlin, escribe acerca del acuerdo religioso un importantísimo artículo, cuyas últimas líneas dicen así:

«La paz que vá á volver á las almas aprovechara á toda la nacion, facilitando al Estado la obra que las necesidades de la época le presentan como un deber que tiene que cumplir desde el punto de vista social, moral y material.»

*Apénas se va á Canosa*, se empieza á descubrir la verdad.

— La policia de Lila sigue la pista del individuo que entregó á un cochero de alquiler las cajas que contenian bombas explosivas. El culpable, negociante arruinado como se había dicho, no se llama M. Desbois; es un cerrajero llamado Wouters que cuando la espulsion de los jesuitas fué requerido por la autoridad para forzar las puertas del convento. Este acto le hizo perder la parroquia. Emplazó ante los tribunales á los periódicos legitimistas que le censuraron por su poca firmeza, fué condenado á las costas en todos los procesos, sus negocios iban de día en día de mal en peor, y por último se declaró en quiebra.

Algun tiempo despues se quemó la casa de Wouters, y la causa de ese incendio ha sido siempre un misterio.

Wouters desapareció y partió á Bélgica donde meditó una espantosa venganza contra sus acreedores.

Corre el rumor de que Wouters ha vuelto á pasar la frontera y se ha suicidado, pero el tribunal no da crédito á este rumor y prosigue sus pesquisas.

## PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 10.—La *Gaceta* inserta la circular ordenando el sorteo de los mozos del actual reemplazo que han de ser destinados á Ultramar.

El Sr. Sagasta se ha encargado del ministerio de la Gobernacion.

La familia real irá el lunes á Santoña y el viernes regresará á Madrid.

Se ha botado al agua felizmente en Cádiz la corbeta *Castilla*.

Se ha verificado en Dantig la entrevista de los emperadores de Alemania y Austria.

La conferencia ha sido afectuosísima.

Ha ocurrido una sublevacion militar en el Cairo. Los sublevados han sido en número de 4,000 hombres, llevando ademas 30 cañones.

Pidieron al khedive convocase una Asamblea de notables y que destituyese á los ministros. El khedive consintió en el cambio del ministerio.

Los sublevados han pasado una circular á los cónsules extranjeros, declarando que el movimiento ageno á los europeos.

Los sublevados exigen que el efectivo del ejército se eleve á 18,000 hombres; tambien piden se otorgue una Constitucion al Egipto.

Un decreto del khedive acepta las proposiciones de los amotinados, encargando al Cherif la formacion del nuevo gabinete.

Conocidas las resoluciones del khedive, los sublevados se retiraron dándole vivas y aclamándole con entusiasmo.

Ha quedado restablecido, pues, el orden público.

Paris 9.—El gobierno frances se ocupa activamente de la creacion por cuenta del Estado de chantiers en la provincia de Orán, con objeto de facilitar recursos á los numerosos indigenas y europeos que carecen de medio de subsistencia, á causa de las incursiones de los árabes y de la sequía, que ha destruido las cosechas.

Al mismo tiempo se han enviado recursos pecuniarios para distribuirlos entre los indigenas.

Se confirma la noticia de que el autor de los atentados cometidos en Lila por medio de bombas esplosivas, se suicidó de un pistoletazo al verse perseguido por el pueblo, cerca de Donás.

Madrid 10.—En el primer Consejo de ministros que se celebre comenzará el exámen de los presupuestos.

Proyéctase la reposicion de los magistrados cesantes en 1875.

El próximo sábado regresarán á Madrid los señores Cánovas y Romero Robledo.

Un telégrama oficial de Manila confirma la presentacion del colera en Aden y en la parte meridional del Japon. Se prohibirá que los buques españoles toquen en Aden.

Ha admitido el Sr. Casal-Riveiro el cargo de representante de Portugal en esta córte.

El juéves se reunirán los posibilistas.

Confírmase que se aumentará el presupuesto de Fomento en cincuenta millones de reales, destinados á obras públicas.

Túnez 9.—La conducta de las tropas turcas en Trípoli ha dado lugar á reyertas y motines que exigen nuevos envios de tropas otomanas al territorio tripolitano.

Berlin 9.—El gobierno aleman ha resuelto restablecer la legacion cerca del Vaticano.

Túnez 9.—Quinientos insurrectos de las tribus de Hannana y Mettelith que marchaban sobre Zanchanam, fueron detenidos por los habitantes del pueblo de Occaleria, librándose un combate que hizo retroceder á los insurrectos, los cuales se retiraron amenazando con volver el 10 en mayor número.

Ha sido descubierta en esta capital una fábrica de pólvora clandestina.

La columna del coronel Correard marchará inmediatamente para Homnanel, habiendo ya recibido el completo de municiones.

Argel 9.—Han sido detenidos en los arrabales de Sidi-bel-Abes cinco caids, á quienes se les han ocupado varias cartas que prueban que están en relaciones con Bu-Amema, descubriéndose al mismo tiempo varios depósitos de pólvora. Dos de los referidos caids son caballeros de la Legion de Honor.

Dichos descubrimientos han impresionado vivamente á los indigenas. Probablemente se verificarán algunas prisiones.

Nueva-York 9.—Pasan de doscientas las víctimas del incendio de las selvas del Canadá.

Las pérdidas materiales son incalculables.

Reina gran consternacion en los pueblos inmediatos á los bosques que han sido presa de las llamas.

Se ha formado una junta para allegar recursos con destino á las víctimas.

Dantzsig 9.—Esta tarde á las dos y á bordo del yacht *Hohenzoller*, se ha verificado la entrevista del emperador de Alemania con el czar de Rusia.

Dicha conferencia ha sido afectuosísima.

No se conocen aún detalles sobre los puntos que se han tratado.

## GACETILLA LOCAL.

## ¡DIOS ES EL ENEMIGO!

Se ha hecho famosa en el mundo esta frase: ¡El clericalismo es el enemigo! Nosotros estudiándola atentamente hallamos que envuelve esta blasfemia, que es la verdadera expresion de su sentido: ¡Dios es el enemigo!

Cuando el divino Salvador iba por los pueblos de la Palestina sembrando beneficios y enseñando las maravillas del cielo, halló corazones ingratos y descreidos que osaban tomar piedras para apedrearle. A estos les decía el Señor con su dulce serenidad: muchos beneficios os he hecho, ¿por cuál de ellos me quereis apedrear?

Lo mismo puede decir la Iglesia á esos políticos y publicistas que no cesan de hacerla blanco de sus tiros: Muchos bienes he hecho á esas sociedades formadas en mi seno y criadas á mis pechos, ¿por cuál de ellos me aborreceis y me perseguís?

El odio cuando no halla razones á su favor, las inventa. No faltaron á los enemigos de Jesus calumniosos pretextos para seguir aborreciéndole: No te apedreamos, le decían, por tus beneficios, sino porque, siendo hombre, te haces Dios, y usurpas derechos que no te pertenecen.

Parécenos estar oyendo el despechado rugido de los enemigos de la Iglesia, cuando gritan: nosotros no vamos contra la religion, ni contra la moral, ni contra la Iglesia; respetamos la religion, pero aborrecemos de muerte al clericalismo.

Y en pos de esta palabra fatídica viene una pintura, ó mejor, una caricatura negra, horripilante, espeluznadora del monstruo del clericalismo; al cual en puridad se acusa de usurpar derechos, de que, siendo cosa de hombres, quiere aparecer como obra divina.

*Homo cum sis, facis teipsum Deum* (1) repiten por boca de los judios: nosotros respetamos en religion todo lo que hace Dios, pero odiamos todo lo que hacen los hombres. Y como los que así hablan no creen en la divinidad de la Iglesia, no creen que sean divinos sus dogmas, ni sus preceptos, ni sus sacramentos, ni su gerarquía, ni su gobierno; de aquí que junto con lo humano persigan lo divino, como aquellos descreidos de la Judea cogian piedras contra el Cristo, Dios y Hombre.

Las piedras que hiriesen á aquella humanidad santísima tenían que alcanzar precisamente á la persona divina que la regía é informaba.

Así todo lo que los políticos maquinan contra lo que llaman ellos *lo humano* de la Iglesia, tiene que trascender al principio divino que la informa y le da ser y vida.

Si sondeamos el fondo de las cosas, hallaremos que lo que aquellos impíos aborrecían en el Salvador no era su cuerpo, no era aquella humanidad agraciada y encantadora; era aquella doctrina divina cuya verdad condenaba y confundía todos sus errores, era aquella moral divina cuya pureza reprendía y avergonzaba todas sus desordenadas pasiones, era aquella palabra divina que daba la vida y que ellos aborrecían más que á la muerte, era aquella mirada escudriñadora que hacía penetrar en las conciencias tenebrosas rayos de la divinidad ofendida, eran aquellas obras portentosas en que resplandecía la divinidad llevando en pos de sí el amor, la gratitud y las bendiciones de los pueblos: aborrecían á Dios en aquel hombre. Su hermosa presencia les atraía, su dulce amabilidad les encantaba, sus generosos beneficios les cautivaban; y así le decían: por todo esto no te apedreamos, *de bono opere non lapidamus te*, sino porque te haces Dios, *quia tu facis teipsum Deum*. Realmente poco les importaba que el Cristo se llamase Dios, lo que á ellos les inquietaba y ofendía era el sentir su divinidad; sus depravadas conciencias estaban llenas de odio á Dios, y la presencia de la divinidad, que en Jesucristo presentían, las hacía estallar en rencorosos afectos, en palabras de injuria y en actos de persecucion y de atropello.

Así pasa con los enemigos de la Iglesia.

No pueden negar que es grandiosa esta institucion que abraza toda la dilatada serie de los siglos y que en sus libros contiene el natalicio y el epitafio del mundo, desde que al eco de la palabra creadora brota la luz del caos, hasta que al soplo de la ira del Eterno los cielos sacuden sus estrellas, «al modo que la higuera sacude sus frutos al soplo del vendaval.»

No pueden desconocer que es admirable esta institucion que desde Adán y los Patriarcas, desde Moises y los Profetas, desde Pedro y los Pontífices jamás interrumpe esa cadena de verdades y de misterios, de preceptos y de consejos, de culto y de ceremonias, que, partiendo de Dios, abrazan todas las generaciones y retornan á su origen.

No pueden eludir la confesion de que sus dogmas entrañan la verdad, sus preceptos la justicia, sus máximas la santidad, su culto la pureza, su

gerarquía el orden, su gobierno, ese gobierno que se impone sin ejércitos, sin armadas, sin fortalezas, ese gobierno muestra á los ojos del mundo, que lo acata y obedece, la más alta expresion de la autoridad.

Y sin embargo; la Iglesia católica, esa Iglesia una, perpétua, universal, es aborrecida y perseguida de muerte.

¿Por qué? ¿No es acaso hermosa la Esposa del Cordero, como lo era Jesus entre los hijos de los hombres? ¿no son hermosos su cunto, sus cánticos, sus ceremonias, sus templos, sus monumentos?

¿No es benéfica la Iglesia? ¿no son útiles los mil y mil asilos que erige para todas las miserias del cuerpo, los sacramentos saludables que administra para las llagas del alma, los sacrificios de caridad que inspira abrazando á todos los miserables, desde el salvaje que no conoce la fe hasta el apóstata que la ha renegado?

¿Por qué es aborrecida la Iglesia? ¿No es acaso saludable y moralizadora su influencia? ¿No enseña á los esposos la fidelidad, á los hijos la obediencia, á las doncellas la castidad, á todos la caridad, la templanza, la justicia, la mansedumbre, el cumplimiento exacto de sus respectivos deberes?

*De bono opere non lapidamus te*, gritan despechados los modernos incrédulos.

Nosotros todo eso lo respetamos; pero nuestras piedras van contra aquella boca que nos habla y pretende custodiar la ley, contra aquellas manos que se elevan y pretenden empuñar las llaves del cielo contra el sacerdote que pretende ser el ministro del del Altísimo y el vice-gerente de Dios, contra todas las instituciones eclesiásticas porque, siendo cosas humanas, pretenden tener poder y autoridad divinos. *Homo cum sis, facis teipsum Deum*.

Pero ¿por qué aborreceis á ese hombre? ¿qué mal os ha hecho? ¿Os obliga acaso á viva fuerza á entrar en sus templos, á oír sus predicaciones, á asistir á sus misas, á arrodillaros á sus piés, á recibir sus sacramentos? Aun cuando lo quisiera, tiene acaso poder alguno humano para forzar vuestra libérrima voluntad? ¿Por qué pues le temeis? ¿Por qué vuestros mismos desdenes van impregnados de tan recorsosa amargura?

*Homo cum sis*. ¿Por qué es hombre? ¡Ah! ¡si no fuese más que hombre! Si en Cristo no hubiesen visto los judios más que á un hombre ¿lo hubieran jamás aborrecido y apedreado? Si el sacerdote no fuese más que hombre, si en el clericalismo no vieseis nada de sobre-humano; cuánto desden os inspiraría y en cuán profundo silencio sepultaría vuestro desvío! Quizá tambien le amaseis y respetaseis, porque os vemos tener deferencias con el hombre que no guardáis con el sacerdote.

Sed francos una vez siquiera, y confesad que lo que aborreceis en ese hombre es lo que en él descubris de Dios.

Su palabra tiene vibraciones que repercuten en vuestra conciencia, sus miradas tienen un brillo que interroga vuestros secretos tenebrosos, su autoridad tiene poderes que conturban vuestro espíritu, su sola presencia os atrae y os repele, quisierais arrojaros á sus piés y huís de él horrorizados.

Ved ahí lo que aborreceis en el clericalismo: vosotros nada teneis con el hombre; pero el nombre, la presencia, la autoridad, la sola memoria de Dios os oprime, os ahoga, os agita y os tortura; por esto aborreceis todo lo que de Dios os habla, todo lo que á Dios os recuerda. No digais ya ¡el clericalismo es el enemigo! decid más bien ¡Dios es el enemigo!

CLARENCO.

## CRÓNICA DE LAS FERIAS Y FIESTAS.

Un repique general de campanas y el toque de diana anunciaron al público en la mañana de ayer el comienzo de las ferias y fiestas.

A las once se celebró en la Santa Iglesia Catedral la anunciada misa de canto llano, á la cual asistió un numeroso gentío si bien no vimos ninguna comision especial para representar la Junta organizadora de Ferias y Fiestas. Las autoridades, á pesar de lo que se había dicho, no asistieron á este acto.

En la plaza del Mercado hacían su negocio el dueño de *las serpientes* y un *parlanchin* que expandía *salud*, colocado en un carruaje. Las víctimas eran los payeses... ¡pobres payeses!

Despues empezó á tronar y á llover, y se agió la fiesta.

La corrida de toros tuvo que suspenderse hasta hoy á causa del mal tiempo y la oficialidad y tripulacion de la escuadra inglesa que habían desembarcado para asistir á este espectáculo, tuvieron que embarcarse de nuevo despues de haber mal vendido las entradas á los que no habían podido hacerse con ellas.

Los payeses, disgustados por este contratiempo aunque satisfechos del aspecto que ofrecía el tiempo, se encajonaron en los wagones de tercera para regresar á sus respectivos pueblos y contar las pe-

(1) Joan. X. 33.

ripecias del viaje á los que se habían quedado en casa.

Por la noche la iluminacion del Real producía admirable efecto: en honor de la verdad hay que confesar que no se han escaseado las luces: la gente acudió, en mayor número del que era de esperar, apesar del temor de la lluvia que amenazaba, á oír las piezas que ejecutó la banda municipal y á presenciar los fuegos artificiales que se dejaron para otro día: nuevo desencanto.

Y despues no hubo nada más como no sea la iluminacion de la tienda de maquinas de coser de la Compañía *Singer* que estaba adornada con novedad y buen gusto.

Un concurso extraordinario ocupaba ayer por la mañana la plaza de la Seo esperando á los marinos católicos de la escuadra inglesa que, como habíamos anunciado, debían asistir á una misa en la iglesia Catedral.

A las nueve y media desembarcaban en el muelle y se dirigían en perfecta formacion á la Catedral. La espaciosa nave de San Pedro apenas podía contener el inmenso gentio que había acudido á presenciar el sencillo é imponente acto que iba á verificarse.

Imposible nos es trasladar al papel las dulces impresiones que en aquel momento sentimos. Aquellos atrevidos y valientes marinos, humildemente postrados ante el altar en donde se celebraba el Santo Sacrificio con el recogimiento en el rostro, el devocionario ó el rosario en la mano, y la piedad y la devocion en todo en exterior, nos demostraban el maravilloso poder de nuestra Religion divina, y la benéfica y saludable influencia que ejerce en los corazones.

¡Cuántos mallorquines que se llaman católicos se hubieran llenado de confusion viendo el ejemplo de fervorosa piedad que nos daban los súbditos de una nacion protestante! ¡Cuántos de los que allí estaban debieron comprender que el ser católicos consiste en algo más que haber nacido en el seno de la Iglesia y recibido el sacramento del Bautismo! ¡Cuántos de los que son esclavos del respeto humano debieron sentirse animados y fortalecidos ante el conmovedor espectáculo que nos ofrecían aquellos esforzados marinos que libre y espontáneamente, sin ser obligados por la disciplina militar, solicitan y obtienen el permiso de sus jefes protestantes, para cumplir con los deberes de la Religion católica...!

¡Ah! Los españoles de la *libertad* moderna, de esa libertad enemiga de Dios y de su Iglesia, no comprenderían seguramente esa otra libertad verdadera, propia tan sólo de los que se sienten animados por el espíritu del catolicismo; y acaso hubo quien lo calificara de supersticioso fanatismo.

Sin embargo para nosotros que, gracias á Dios, no hemos alardeado, ni pensamos alardear nunca de despreocupados, la manifestacion religiosa que ayer presenciamos es un testimonio elocuentísimo de la vida que en estos días de persecucion tiene la fe católica, aún en los países animados por el protestantismo, y una prueba irrefragable de la divinidad de nuestra santa religion única que tiene la celestial prerrogativa de identificar todas las inteligencias en la unidad de unas mismas creencias y de estrechar todos los corazones con los lazos de un mismo amor.

Aunque esta mañana han zarpado ya en nuestro puerto algunos buques de la escuadra inglesa y probablemente no tardarán en seguirles los demas, su corta visita dejará entre nosotros gratísimos y consoladores recuerdos, y estamos seguros de que á donde quiera que vayan nuestros hermanos en la fe les seguirán las simpatías de los buenos católicos mallorquines.

Ayer con motivo de ser el aniversario del nacimiento de la Infanta heredera ondeó en los edificios públicos el pabellon nacional, el fuerte de San Pedro hizo las salvas de ordenanza, las tropas vistieron de gala, y el Capitan general recibió corte á la que asistió el Almirante y una comision de la oficialidad de la escuadra inglesa.

En los periódicos recibidos por el correo de hoy vemos confirmada la noticia que el telegrafo nos comunicó dias pasados respecto al nombramiento del Sr. Fábregas de Medina para Gobernador de esta Provincia.

Hoy lo mismo que ayer la fachada de la Casa Consistorial aparece colgada con los retratos de los varones ilustres de Mallorca. Algunas pinturas alegóricas ocupan los balcones de la galería en cuyo centro se ve una señora, vestida de verano, que un tiempo representaba la República y hoy se la hace simbolizar la paz.

El milagro se ha obrado con sólo quitarle el gorro frigio.

A las ocho de la mañana han levantado anclas tres de los buques de la escuadra y á las doce los otros cuatro.

Muchas personas que contaban visitarlas hoy han visto frustrados sus deseos.

Sin duda llenará de satisfaccion á nuestros lectores la noticia da que, segun se asegura, el rey de Wurtemberg ha abjurado del protestantismo en una capilla de Cannes, siguiendo el ejemplo de su abuelo el duque Carlos. Por lo demás, la casa de Wurtemberg tenía que ir á príncipes católicos, no habiendo ya en la familia otro protestante más que el príncipe Guillermo, el cual no tiene sucesion.

A eso de las dos de la tarde de ayer un relámpago acompañado de prolongado trueno, hizo temer alguna desgracia, pues era evidente haber caído la centella en el casco de la ciudad. Despues se supo que había caído en la plaza de Santa Eulalia y casa tienda esquina con la calle de Morey de don Gabriel Bauzá (*Ca'n Cosme*).

No hubo que lamentar desgracia personal.

Los sustos no sólo en la casa citada sino en toda la ciudad fueron de consideracion.

La Comision de actos benéficos de la Junta de Ferias y Fiestas nos ha obsequiado con doce bonos de los destinados á los pobres. Dichos bonos se cambiarán el martes á las tres en el parque de bomberos, plaza de Santa Eulalia.

Damos las gracias á la Comision por el honroso encargo que nos confia.

Procedente de Barcelona fondeó ayer en nuestro puerto el vapor *Palma*, con cargo y 36 pasajeros.

Los días 26 y 27 del corriente se verificarán en el Seminario Conciliar los exámenes de primero y segundo curso de latin. Los examinandos tienen que presentar, el dia 24, en la secretaría del mismo establecimiento la partida de bautismo y un certificado de buena conducta.

Las comisiones de señoras que han recorrido las calles de esta capital, con el objeto de hacer una cuestacion á favor de los pobres, han quedado agradablemente impresionadas de la caridad de los palmesanos y les dan las más expresivas gracias por sus generosos donativos.

Nuestro particular amigo D. Pedro de Alcántara Peña nos ha obsequiado con un ejemplar de los Planos litografiados de Mallorca y de Palma que recientemente acaba de publicar como recuerdo de las actuales ferias y fiestas.

Agradecemos la atencion.

A las seis de la mañana ha entrado en este puerto el vapor *Union*, procedente de Valencia, siendo portador de la correspondencia y 27 pasajeros entre ellos nuestro particular amigo el muy ilustre Sr. D. Juan Maura, que regresa felizmente de su expedicion á la Côte y á Toledo.

Ayer por la mañana salió para Ibiza y Alicante el vapor-correo *Jaime I*, conduciendo la correspondencia, 30 pasajeros y mercancías.

Por la noche zarpó para Barcelona el vapor trasatlántico *Maria*, con cargo, pasajeros y efectos. Dicho buque debe salir el día 18 para Puerto-Rico y la Habana.

De nuestro corresponsal del pueblo de María recibimos la siguiente reseña, que por causas ajenas á nuestra voluntad, no pudimos insertar seguidamente.

María 9 de Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Ayer día de Natividad de Nuestra Señora, titular de este pueblo, y una de sus principales festividades celebróse de un modo que merece especial mencion. Este morigerado vecindario, si bien de escasa importancia por lo relativo de su número, sin género de duda la presenta importantísima por sus buenas costumbres y su acrisolada fé que conserva como preciado tesoro, no podrá menos de contar como uno de sus días más memorables el de ayer, en que obsequió á la Reyna del cielo con una de aquellas demostraciones sinceras que son tan gratas á la que siempre se muestra Madre de verdadera Salud.

Venerada su efigie, con particular devocion, en su puesto de honor en el principal retablo del templo, parecía como que no fuese suficiente (si puede asi decirse) adorarla tan sólo en el interior de la Iglesia, y se tuvo la buena idea de terminar la obra del templo, colocando sobre la puerta principal, una figura de piedra de la Sma. Virgen; dando con ello motivo á que pudiese interpretarse el pensamiento como espresion de que interior y exteriormente la Imagen de la Sma. Virgen María está esculpida en

todos los vecinos de este pueblo, los cuales, como buenos hijos, se honran ostentando tan glorioso timbre. Siendo igualmente acertadísima la determinacion, de bendecir la espresada estatua el día mismo de su festividad.

Se debe el pensamiento al actual Sr. vicario don Bartolomé Jordá, natural de este mismo pueblo, quien ademas ha costeadó el importe de dicha estatua; la cual es obra de D. Marcos Llinás; habiendo parecido dicho trabajo escultórico acertado al objeto propuesto. Fueron padrinos el Sr. D. Jaime Villalonga (Desbrull) y Fortuñy, y la Sra. D.<sup>a</sup> Francisca Verd de Morell Font y Roix, ilustres apellidos para este pueblo, pues forman tradicion con todo lo que le interesa, y muy especialmente en cuanto se relaciona con lo que es objeto y espíritu de esta reseña.

Acto continuo, un gran concurso de fieles, llenó por completo el templo, y se dió principio á los divinos oficios: siendo el celebrante el que fué antecesor del Sr. Vicario actual, hoy Ecónomo de San Juan: ocupó el púlpito el Sr. Ecónomo de Sineu, quien celebrando las glorias de la Sma. Virgen María, inculcó en los oyentes la necesidad de la conservacion de la fé, y la perseverancia en la devocion á la Señora.

Debido á circunstancias singularísimas, y coincidencias de amistad no ménos que á una fina y atenta complacencia digna de particular agradecimiento, se prestaron gustosos á realzar la funcion con su concurso, ejecutando la misa á tres voces del maestro Mercadante, con acompañamiento de órgano, los Sres. D. José Cañellas Pbro., D. Sebastian Binimelis Pbro., D. Juan Ordinas, el Sr. Roca y el Sr. Massip. Dicho esto, puede darse por comprendido el buen efecto y éxito de dicha composicion interpretada y ejecutada por los espresados señores. Y como es muy difícil que en poblaciones como esta puedan realizarse funciones semejantes, pues tales sucesos las más de las veces son debidos á las combinaciones que los facilitan, tal ha sucedido en la funcion de que se trata, y así con doble motivo conservará el pueblo de María gratísimo recuerdo: haciéndonos un deber en publicarlo, y consignar á favor de todos los que tomaron parte en ello, nuestro más sincero agradecimiento.—*El corresponsal*.

Manacor 10 de Setiembre de 1881.

Sr. Director de EL ANCORÁ:

Muy señor mio; en estos tiempos en que un grosero materialismo tiene secos los corazones, es doblemente satisfactorio para el católico poder contemplar una de esas funciones religiosas en que hermanados el sentimiento y el arte, brilla la piedad con todos sus encantos y atractivos. Semejante placer hemos podido experimentar los vecinos de este pueblo durante los transcurridos días seis, siete y ocho de este mes, en que la Congregacion de María festejó á su Madre Inmaculada con la oracion de cuarenta horas que desde hace bastantes años acostumbra dedicarle. En el ornato del templo parroquial competía la riqueza con la severidad y buen gusto, llamando de un modo particular la atencion unos grandes lazos de seda azul que ostentaban bordado en plata el mote de unos emblemas á que iban unidos, trabajo de diferentes jóvenes asociadas. La comunión general del día ocho fué tan sumamente concurrida, como todos los actos anteriores, y á la misa mayor fué tal la afluencia de fieles que apenas podía contenerlos nuestra vasta iglesia. Cantólas con notable precision un nutrido coro de aficionados con acompañamiento de piano y armonium; estrenándose una magnífica partidura en que lució sus preciosos dotes artísticos nuestro compatriota el joven tenor D. Bartolomé Masanet quien no acertamos á decir si brilló más por su talento ó por su afan, paciencia y constancia en enseñar á sus antiguos compañeros haciéndose admirar y aplaudir de todos por su superioridad y gusto esquisito no ménos que por su modestia y por el cariño que ha manifestado al pueblo que le vio nacer. En el ofertorio como en las dos noches anteriores ocupó el púlpito el joven orador D. Mateo Llobera conmoviendo con su palabra al numerosísimo auditorio que ocupaba el anchuroso crucero del templo. Por la noche despues de solemnes maitines y visita, terminóse la funcion con procesion y reserva, cantando el citado Sr. Masanet en el acto de la bendicion una rica plegaria que en otras circunstancias hubiera arrancado calurosos y merecidos aplausos.

Felicitemos á cuantos nos han honrado con su cooperacion á esta solemnidad y de un modo particular á nuestro compatriota el Sr. Masanet cuyo talento y piedad le pague la Virgen con usura. El brillante éxito de estas funciones sirva á todas las asociadas de estímulo para nuevos trabajos y de merecida recompensa á sus devotos afanes.

Por la insercion de estas pocas líneas que le suplico, reciba Sr. Director la consideracion en mis respetos.—*Un Suncritor*.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 10:45 m.

(Recibido el 11 á las 12:48 t.)

La *Gaceta* nada publica de interes general.

Se ha dispuesto que los buques procedentes de Filipinas hagan cuarentena en el lazareto de Mahon.

Se han dictado rigurosas observaciones sanitarias en los puertos.

Un telegrama publicado por el *Liberal* considera fracasadas las negociaciones comerciales entre Francia y España.

Madrid 11 á las 11:30 m.

(Recibido el 11 á las 6:44 t.)

Telegrafian á *El Liberal* que Francia se lamenta de la actitud agresiva de la prensa de España agravando la situacion de las negociaciones diplomáticas pendientes.

El Sr. Posada Herrera dimitirá la Presidencia del Consejo de Estado. Garfield sigue mejorando.

Madrid 11 á las 6:30 t.

(Recibido el 11 á las 10:24 n.)

Continuan circulando candidaturas para la formacion de las mesas en las Cámaras: nada se ha acordado.

Los radicales importantes acompañarán al Sr. Figuerola á Paris para escitar al Sr. Zorrilla á que regrese á España.

El Sr. Sagasta ha comenzado la redaccion del mensaje.

Madrid 11 á las 7:15 t.

(Recibido el 11 á las 10:27 n.)

*El Correo* refiriéndose á las negociaciones comerciales entre Francia y España dice que Mr. Tirard insistió en que fuera de tres y medio francos el derecho sobre los vinos españoles; el Sr. Albacete se negó á que pasara de dos y se levantó la sesion sin tomar ningun acuerdo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Las operaciones sin cambio.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 10.

De Ciutat en 5 dias pallebot frances Corine, de 78 toneladas, cap. M. Valles, con 5 mar. y obra de barro.

De Marsella en 6 dias polacra Trinidad, de 142 ton., capitan D. Manuel Bennasa, con 12 mar. y lastre.

De Marsella en 6 dias polacra goleta Victoria, de 133 toneladas, cap. D. Pedro Moragues, con 7 mar., alcohol y efectos.

De Cagliari en 5 dias pallebot Santiago, de 75 ton., patron Antonio Mesquida, con 6 mar. y trigo.

De Villanueva en 3 dias pallebot Dolores, de 88 ton., patron Antonio Salleres, con 7 mar. y vino.

De Alicante en 3 dias balandra San Cristobal, de 49 toneladas, pat. Juan Gelabert, con 5 mar. y trigo.

Día 11.

De Marsella en 3 dias jabeque Belisario, de 66 ton., patron Antonio Alemañy, con 7 mar., 1 pas. y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 10.

Para Palamós laud Amistad, de 27 ton., pat. Joaquin Solá, con 5 mar., algarrobas y efectos.

Para Argel laud Carmen, de 41 ton., pat. Jaime Rebas, con 5 mar. y yeso.

Para Ibiza polacra goleta Virgen del Mar, de 48 ton., patron Bernardo Esteva, con 6 mar. y lastre.

Para Motril balandra Union, de 39 ton., pat. Bernardo Planas, con 6 mar. y efectos.

CERTAMEN LITERARIO, ARTISTICO Y CIENTIFICO

DE LAS FÉRIAS Y FIESTAS POPULARES DE PALMA.

El Jurado, despues de haber hecho un detenido estudio de las obras de la seccion científica presentadas al certámen, ha acordado la adjudicacion del premio en esta forma:

Premio.

Al autor de la memoria que lleva por lema: «*Arborum cura pars rei ruseica maxima.*» Columela.

Mencion honorífica.

Al autor de la memoria cuyo lema es «*In sudore vultus tui ederis pane.*»

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 9 de Setiembre de 1881.—El Secretario general del Jurado.—Leon Carnicer.

SECCION ARTÍSTICA

El Jurado, examinadas detenidamente las obras de Pintura y Escultura presentadas al Certámen ha acordado adjudicar los premios en la forma siguiente:

PINTURA DE HISTORIA.

Premio.

No se adjudica.

Accesit.

Lema: «*Matres acutæ filios instituentes funda in Balaribus.*»

PINTURA EN LOS OTROS GÉNEROS.

Premio.

Lema: «*La justicia es mi ley.*»

Primer accesit.

Lema: «*Ejercicio de la honda.*»

Segundo accesit.

Lema: «*Fátima.*»

Tercer accesit.

Lema: «*Hasta la vuelta.*»

ESCULTURA.

BOCETO DE ESTATUA.

Premio.

Lema: «*El pueblo que honra á los grandes hombres se honra á si mismo.*»

Accesit.

Lema: «*Lux.*»

PROYECTO DE PEDESTAL.

Premio.

Lema: «*Et amplius et ultra meruit.*»

Accesit.

Lema: «*Dardonía.*»

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Palma 11 Setiembre 1881.—El Secretario general del Jurado, Leon Carnicer.

FÉRIAS Y FIESTAS.

El programa de mañana es como sigue:

Día 13. A las once de la mañana adjudicacion de premios por acciones meritorias en el Salon de la Exma. Diputacion, durante cuyo acto tocará algunas piezas la banda militar.

Por la tarde á las tres, se satisfarán los bonos á los pobres en la plaza de Santa Eulalia.

A las ocho de la noche, cucañas en el Real de la feria.

De ocho á doce de la noche, una orquesta de profesores tocará en el Real.

FÉRIAS Y FIESTAS DE PALMA

TEATRO PRINCIPAL

Velada musical y literaria que se celebrará el día 15 de Setiembre de 1881 á las siete y media de la noche.

PROGRAMA

Primera parte

1.° Sinfonia á toda orquesta, composicion del Maestro D. Attilio Bruschetti, expresamente para esta funcion.

2.° Lectura de las poesias liricas premiadas en el Certámen.

3.° Himno á la Beata Catalina Tomás, música del Mtro. D. Joaquin Sancho, y cantado por los coros de hombres, niños y niñas del Conservatorio Balear.

3.° Felicitacion á los poetas premiados en el Certámen, composicion de la Sra. D. Margarita Caymari de Bauló, puesta en música por el Mtro. Sr. Bruschetti, y cantada por los coros de niños y niñas del Conservatorio.

Tercera parte

Representacion del Oratorio Musical que ha obtenido en el Certámen el premio ofrecido por S. A. la Sra. Infanta D. Maria Isabel; cantado por el distinguido artista mallorquin D. Juan Ordinas y el coro de hombres del Conservatorio.

La Junta organizadora, al tener el gusto de invitar al público para esta velada musical y literaria, cumple el grato deber de consignar la expresion de su gratitud al afamado artista Sr. Ordinas, y á los Sres. Profesores y alumnos del Conservatorio Balear, por la benevolencia con que se han prestado á tomar parte en dicha velada.

PRECIOS

PTS. CÉN.

Palcos de proscenio, platea y primer piso, con ocho asientos. . . . . ; . . . . . 25

Id. de segundo piso, con ocho asientos. . . . .	15
Butacas. . . . .	250
Asientos de tertulia. . . . .	1
Antepechos de paraiso. . . . .	075
Asientos de paraiso fijos . . . . .	050
Entrada gratis.	

ADVERTENCIAS

1.° El despacho de localidades estará abierto desde el día 13 de nueve de la mañana á una de la tarde y de cuatro á seis de la tarde, continuando abierto todos los días á las mismas horas.

2.° El encargado del despacho no podrá entregar á una misma persona más de un palco ni más de tres butacas.

3.° A fin de evitar dificultades de preferencias, las localidades se despacharán por el órden en que se presente el público á reclamarlas, pudiendo cada interesado escoger libremente entre las no despachadas.

4.° Los abonados á temporadas anteriores podrán retirar los enseres de su propiedad que tengan en los palcos, hasta las diez de la mañana del día 14 del actual.

5.° No se despacharán más localidades de Paraiso que las quinientas en que se calcula puede dividirse cómodamente el local.

6.° La entrada será gratuita; pero los concurrentes deberán presentar la tarjeta de su localidad, sin cuyo requisito no se les permitirá el ingreso. Los señoras accionistas del Teatro no están obligados á la presentacion de este documento, pero si del titulo de su accion en el caso de exigírselo los porteros.

PARA LAS FÉRIAS

Á LAS NOVEDADES DE PARIS

7 y 9-CALLE DE SAN NICOLAS-7 y 9

PALMA

En este acreditado establecimiento, durante los dias de Férias, se regalará á todos los compradores por valor de 10 reales, un billete con el que podrán optar á las siguientes suertes:

1.° Bonita mesa jardinera con flores naturales y surtidor á juego continuo.

2.° Dos finas muñecas de piel ricamente vestidas de raso, representando los parsonajes del FAUST, Mefistófeles y Margarita.

3.° Magnífica caja para dulces representando la cabeza de una JOLIE PERSANN ricamente ataviada.

Dichas suertes estarán expuestas en los mostradores de la tienda, para que el público pueda apreciar su valor y buen gusto.


Las personas que compren por valor de mas de 20 reales se les darán ó bien los billetes respectivos ó bien un globo blanco aéreo con el nombre de la casa ó un abanico fino representando la vida de un pájaro.

Novedades que se encontrarán en este establecimiento:

Grande y variado surtido de ABANICOS de todas clases, para invierno y verano, desde el infimo precio de 1 real hasta el considerable de 700.—BASTONES caprichosos y de diferentes clases.—SOMBRILLAS de esquisito gusto y novedad, desde 14 á 200 reales.—PARAGUAS, para señora y caballero, en alpaca y seda, sistemas modernos, ó sea AUTÓMATAS y ESTRELLA, nuevos en este pais, desde 13 á 130 reales uno.—SACOS Y BOLSAS de varias clases y verdadera novedad, con y sin NECESER para ambos sexos, entre ellos figuran los llamados de peluso y de frappé, desde 5 á 400 reales uno.—JUGUETES, extraordinario surtido en cantidad, calidad y caprichosas formas, á precios varios.—SERVICIOS PARA CAFÉ, en porcelana de un gusto verdaderamente nuevo.—CAFETERAS de todos sistemas y tamaños más usuales.—COPELOS, BANDEJAS, JARRONES y otros objetos de cristalería.

Innumerables novedades de las mejores fábricas extranjeras.

7 y 9.—calle de San Nicolas—7 y 9



LA SEÑORITA

DOÑA JUANA ANA CASASNOVAS Y AMENGUAL

HA FALLECIDO

(Q. D. E. P.)

Su afligida madre, hermanos y hermanas, hermanos políticos, abuelos, tíos, primos y demas parientes, suplican á todos sus amigos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el martes 13 del corriente á las diez y media de la mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro.

*El duelo se despide en la Iglesia.*